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Procès-verbal de l’assemblée publique  

COMMISSION DE LA SÉCURITÉ PUBLIQUE 
 

Mardi 24 octobre 2023, à 9 h 30 
 

Salle du conseil | Édifice Lucien-Saulnier 

Webdiffusion de l’assemblée en différé 

 

PRÉSENCES   
Mme Daphney Colin, présidente 
M. Younes Boukala, membre 
Mme Lisa Christensen, membre 
M. Benoît Gratton, membre 
Mme Gracia Kasoki Katahwa, membre 

ABSENCES   
M. Abdelhaq Sari, vice-président  
Mme Christina Smith, vice-présidente 
M. Marc Doret, membre 

 
PERSONNES 
INVITÉES 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
M. Richard Liebmann, directeur, Service de sécurité incendie de Montréal 

Mme Chantal Bibeau, directrice adjointe - Direction de la prévention et gestion 

intégrée des risques, Service de sécurité incendie de Montréal 

M. Philippe Gauthier, chef de cabinet et directeur adjoint par intérim - Direction du 

soutien stratégique et technique, Service de sécurité incendie de Montréal 

M. Marcel Deschamps, chef de division - Division de la prévention et proximité avec 

le citoyen, Service de sécurité incendie de Montréal 

AUTRES 

PERSONNES 

PRÉSENTES 

 

M. Alain Vaillancourt, responsable de la sécurité publique au comité exécutif 

M. Alan DeSousa, maire de l’arrondissement de Saint-Laurent et membre de la 

Commission sur les finances et l’administration 

M. Jocelyn Pauzé, conseiller de la Ville de l’arrondissement de 
Rosemont– La Petite-Patrie et président de la Commission sur la culture, le 
patrimoine et les sports 
Mme Tatiana Burtin, attachée politique, cabinet de l'Opposition officielle de Montréal 
M. Guillaume Pelletier, attaché politique, cabinet de l'Opposition officielle de Montréal 
M. Ryan Worms, responsable du soutien aux élu·e·s, cabinet de la mairesse et du 
comité exécutif 

 

https://www.youtube.com/watch?v=VDe78bdA818&t=2s
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Le quorum est atteint. 

 

1. Ouverture de la séance  

La séance est ouverte à 9 h 33. Mme Daphney Colin, présidente de la Commission, souhaite la 
bienvenue aux membres ainsi qu’aux représentants et représentantes du Service de sécurité 
incendie de Montréal. 
 
Elle invite les membres de la commission à se présenter et excuse l’absence de commissaires. 
Mme Daphney Colin présente ensuite brièvement le déroulement de la séance. Elle précise que la 
présente assemblée publique répond à une résolution du conseil municipal (CM23 0973) mandatant 
la Commission de présenter en séance publique l’approche poursuivie par le SIM en matière de 
prévention incendie ainsi que le bilan de la campagne d’inspection des bâtiments patrimoniaux du 
secteur Ville-Marie. 

2. Lecture et adoption du projet d’ordre du jour 

La présidente donne lecture de l’ordre proposé. Sur une proposition de M. Younes Boukala, appuyée 
par Mme Gracia Kasoki Katahwa, l’ordre du jour est adopté à l’unanimité tel que proposé. 

3. Approbation du procès-verbal de l’assemblée publique tenue le 20 juin 2023 

La Commission procède à l’approbation du procès-verbal de la séance publique du 20 juin 2023.  

Sur une proposition de M. Benoit Gratton, appuyée par Mme Lisa Christensen, le procès-verbal est 
approuvé à l’unanimité tel que proposé. 

4. Prévention incendie et bilan d'inspection des bâtiments patrimoniaux dans Ville-
Marie 

 
La présidente, Mme Daphney Colin, cède la parole à M. Richard Liebmann, directeur du Service de 
sécurité incendie de Montréal et à M. Alain Vaillancourt, responsable de la sécurité publique au 
comité exécutif, pour prononcer un bref mot d’introduction.  
 
M. Richard Liebmann présente les membres de sa direction qui l’accompagnent et cède sans plus 
tarder la parole à Mme Chantal Bibeau, directrice adjointe de la Direction de la prévention et gestion 
intégrée des risques du SIM, laquelle amorce la présentation de l’approche mise en place en matière 
de prévention incendie ainsi le bilan à l’issue des inspections des bâtiments patrimoniaux de 
l'arrondissement Ville-Marie. 
 
La présidente remercie Mme Chantal Bibeau et M. Richard Liebmann pour leur engagement envers 
la prévention des risques d’incendie. 
 
Avant d’entamer la période de questions et commentaires du public, la présidente propose une courte 
pause afin de recevoir les dernières demandes d’intervention du public. 
 

http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/DOCUMENTATION_VISIONSIM_20231018.PDF
http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/DOCUMENTATION_VISIONSIM_20231018.PDF
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PAUSE 
 
 

4.1. Période de questions et commentaires du public 
 

Mme Daphney Colin donne quelques consignes sur le déroulement de la période de questions et 
commentaires du public, puis elle invite la personne inscrite présente dans l’assistance à prendre la 
parole. 
 

Citoyen / Citoyenne Questions / Commentaires 

M. Gaétan Roberge, 
Comité logement Ville-
Marie 

Fait remarquer que parmi les défis importants en matière de 
prévention figure les occupants des locations touristiques à court 
terme qui ne sont pas au fait des mesures de prévention incendie 
locales / Indique que ces appartements se compte en millier dans 
le secteur de Ville-Marie / Demande dans un souci de prévention 
des risques incendie si cet élément est suivi et documenté / 
Demande des précisions sur les modalités advenant un ordre 
d’évacuation et appelle à une collaboration plus étroite entre le 
service de prévention incendie et le service des inspections de 
l’habitation.  

Mme Amal Tamim, 
consultante en protection 
et sécurité incendie 

Souhaite que les données et statistiques en matière de protection 
et de sécurité incendie soient ouvertes et plus disponibles / Précise 
que des données actualisées permettent de poursuivre la 
recherche destinée à l'amélioration de la prévention des risques 
incendies / Souligne une lacune au niveau de la mise à jour des 
plans de sécurité incendie, notamment lors d’un changement dans 
les usages du bâtiment et l’absence de réglementation vis-à-vis de 
leur validation / Demande des précisions quant à l’état des 
systèmes d’incendie à la suite d’un événement.  

M. Marcel Lanoue 

Demande de pouvoir à ce que les citoyens puissent accéder à la 
salle du conseil trente minutes avant le début de l'assemblée pour 
prendre connaissance de la documentation / Demande le 
pourcentage de résidences qui détiennent une assurance 
habitation. 

M. Jean Duval 

Conteste l’usage inconsidéré du syndrome de Diogène pour 
qualifier les personnes qui accumulent des objets et porte à 
l’attention que seul un médecin peut poser un tel diagnostic / Fait 
lecture de la définition clinique de cette affection et demande 
comment des fonctionnaires de la Ville qui ne sont pas médecins 
peuvent poser diagnostic / Mentionne qu’il a été victime de cet 
usage pour le déposséder de ses biens et fait part de son vécu/ 
Invite à la précaution avec les notions liées aux troubles mentaux / 
Indique que la majorité des résidences avec des garages 
contrevient à la réglementation municipale puisqu’ils sont 
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davantage utilisés pour entreposer des biens divers, entre autres 
de la peinture et des solvants, plutôt que d’abriter un véhicule. 

  

Mme Daphney Colin procède à la lecture des questions et commentaires qui ont été transmis via le 
formulaire en ligne. 
 
 

Citoyen / Citoyenne Questions / Commentaires 

Mme Nicole Corrado 

Please engage autistic persons in creating policies regarding safety 
and autism. I would suggest talking to Terry Von Zueben, a retired 
autistic firefighter from the Toronto area. terry@autismcanada.org 

Content Warning: Suicide 

Ireland has a civilian option for people who are actively suicidal. 
This program is run by people who had suicidality in the past. 
https://www.limericksuicidewatch.ie 

Please bring this up at your next meeting. 

Mme Lynda Khelil, Ligue 
des droits et libertés 

Lors du conseil municipal du 22 août, M. Alain Vaillancourt a 
annoncé que l'administration s'engage à tenir une séance publique 
de la CSP sur le 2e rapport sur les interpellations policières, avec 
une présentation de l'équipe de chercheur·e·s et une période de 
questions et commentaires du public. Mme Colin, pouvez-vous 
confirmer qu'il y aura une séance publique entièrement consacrée 
au 2e rapport, avec présentation des chercheur·e·s et annoncer 
aujourd'hui la date de cette séance? 

  

En réponse, la présidente indique qu’un processus judiciaire est en cours auquel un des chercheurs 
est appelé à témoigner. La Commission tiendra l’assemblée publique à la suite du processus 
judiciaire. 
 
 

4.2. Période de questions et commentaires des membres de la Commission 
 
La présidente invite maintenant les commissaires qui le souhaitent à prendre la parole. 
 

 
Commissaires Questions / Commentaires 

 

Mme Gracia Kasoki 
Katahwa 

Demande de préciser les interventions en matière de prévention 
incendie auprès des nouveaux arrivants / Bien que très sollicités, 
attire l’attention sur les liens sur le terrain des organismes 
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communautaires pour mieux rejoindre les populations 
nouvellement arrivées sur le territoire montréalais. 

M. Benoit Gratton 
Observe une baisse des inspections et demande si la stratégie 
présentée qui mise davantage sur des interventions ciblées 
parviendra d'accroître la prévention des incendies.  

M. Younes Boukala 

S’interroge sur l’année de référence de l’opération Vulcain et 
comment elle a été déterminée / Demande d’élaborer sur les 
mesures préventives en regard des appareils alimentés par une 
batterie au lithium-ion. 

Mme Lisa Christensen 

S’inquiète des incendies dans les centres de recyclage provoqués 
par les batteries lithium-ion et demande les mesures appliquées en 
matière de prévention / Demande si une campagne de 
sensibilisation d’une utilisation sécuritaire des appareils alimentés 
par une batterie au lithium-ion pour prévenir les incendies /  
S’interroge sur l’approche le plus adaptée pour rejoindre les 
personnes lors des inspections à domicile sachant que certains 
sont peu enclin à accepter de recevoir les personnes en prévention 
incendie de crainte de recevoir des amendes.  

 

En l’absence de M. Abdelhaq Sari, Mme Daphney Colin fait lecture de questions transmises 
par le commissaire. 

Le commissaire demande de détailler les inspections à l’issue de la récente campagne. Il 
demande des précisions sur les 12 391 activités d’inspections, le nombre de bâtiments 
vacants patrimoniaux inspectés dans le secteur de Ville-Marie, le nombre de plaintes reçues 
depuis mars 2023 ainsi que le nombre de bâtiments qui ont effectué un retour à la conformité 
à la suite d’une mise en demeure. Il s’interroge également sur l’échelle du niveau de risque 
incendie. 

 

Mme Daphney Colin 
Demande des précisions sur la gradation des avertissements 
signifiés aux propriétaires en cas d’infractions et les mesures mises 
en place pour suivre leur correction.  

Mme Gracia Kasoki 
Katahwa 

Demande d’élaborer sur les nouvelles procédures mises en place 
dans le cadre de l’opération Vulcain. 

M. Younes Boukala 
S’enquiert si les procédures et actions menées dans le cadre de la 
campagne d'inspection seront maintenues. 

 

Mme Daphney Colin demande si les élu·e·s présents dans la salle souhaitent prendre la parole. En 
l’absence d’autres interventions, elle cède la parole à M. Liebmann. Ce dernier tient à remercier la 
commission de lui permettre de présenter les actions menées en matière de prévention incendie, un 
volet des activités du SIM qui passent trop souvent inaperçu, puis il profite pour remercier l'ensemble 
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de l’équipe de la Direction de la prévention et gestion intégrée des risques du Service de sécurité 
incendie. 

5. Levée de la séance publique 

Avant de lever la séance, la présidente remercie ses collègues commissaires ainsi que les élus pour 
leur présence, les représentants et représentantes du SIM ainsi que les citoyens et citoyennes. 
 
L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 11 h 29. 
 
 

Adopté le : 8 février 2024 
 

Original signé 

  
 
 
Original signé 

Daphney Colin 
Présidente 

 Lydia Atrouche 
Coordonnatrice - commissions 
permanentes 

 


